
立法會教育事務委員會 26/3/2008 會議 
 
主席先生、各位議員： 
 
  多謝您們給予我們機會，出席今日的會議，並就指定夜間成人教育
課程資助計劃的檢討，表達意見。 
 
  接受基礎教育是一種最基本的權利，成年人士亦不應例外，雖然香
港於一九七八年開始推行九年免費教育，但現在中年的人士，並非絕大部
分都已經完成中、小學的教育。當中亦有未能成功地完成九年免費教育的
人士，他們進入工作世界後，深覺有需要從頭再學習，因此，他們希望和
需要返回收費低、有延續性和分層次的基礎教育班級，取得認可學歷，改
善就業和持續進修。 
 
  這些要求，似乎並非是政府自 1980 年推出的成人教育資助計劃可以
全面滿足，這個資助計劃只協助非政府機構在某些特定範疇開辦短期及非
正規的成人進修課程，跟正規而有系統及長線的夜中、小學課程有很大的
分別。 
 
  除了上述的成年人士需要有第二次就讀基礎教育班級外，香港亦有
不少學歷偏低的新來港人士，他們沒有足夠水準或資格報讀受資助的高中
課程，對於這群弱勢人士，政府有責任斥資重開夜間小學及初中課程，讓
他們取得有系統和充實的基礎教育。 
 
  跟全日制適齡的中學生不同，就讀夜中的同學多是在職人士，他們
對人力市場的要求是清楚的，因此，他們不會花時間去讀一些對他們找工
作沒有作用的課程。這跟適齡離校學生報讀毅進等課程不應相提並論，既
然如此，以往政府又為何強行主導他們放棄夜中小學的課程，並斷言他們
應該轉讀一些他們並沒有揀選的課程呢？ 
   
  夜中、小學課程單位成本效益相對很高，成功的例子實在很多。政
府又為何自 2003 年開始，突然對投資夜間成人教育起了這麼大的懷疑呢？ 
 
  我欣賞教育局體恤低學歷弱勢社群就讀完整的夜中課程需要，並建
議延續及改善現有的資助計劃。但修訂的計劃每年只投放約 310 萬，受益
人士約有 1500 人，這是否過分局限呢？以往夜間的九年免費教育，及明年
開始的十二年免費教育，低教育水平的成人是否都有機會分享呢？資助計
劃亦應是常設而不是短線的，使同學可以有長線就讀計劃，承辦機構亦可
以有長線的發展準備，請各位議員支持夜中同學，教育局考慮提供較多的
協助，謝謝！ 

 
         張民炳 
         香港成人及持續教育協會副會長 
         二零零八年三月二十六日 
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